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先書而後畫
張大千弟子凌君雲
超曾撰書曰︰「吾師
以畫名天下，世之從

學者，惟畫是務，不知師往從李梅
庵、曾農髯學，蓋由書入也。其書
亦矯然不群，非人所及。往曾於香
江侍師，觀所為畫訖，擬加題署，
語我曰，吾畫一落筆可成，而題署
必窮神盡氣為之，如題不稱，則畫
毀矣，故必先工書也。余聆師訓，
乃毅然有志於書，必書工而後畫乃
可學。世之從師者，皆惟畫之學，
而獨遺其書，非善學者也。」
事實上，張大千早期師從晚清的
著名書法家李梅庵（李瑞清）、曾農
髯，形成自己細秀、方平，略帶隸
書味的書風。二十世紀三十年代以
後，他習魏碑、《瘞鶴銘》，兼以
蘇、黃帖學風韻參之，減少了曾、李
寫碑的習氣，雖變化不多，但有秀逸
靈巧之氣。他的字中宮緊縮、拉長
撇捺、以點代橫等特徵，皆見黃庭
堅影響。橫平豎直、加大鈎角，橫劃
有「蠶頭、雁尾」等，則是《石門
頌》、《瘞鶴銘》的筆法與體勢。
但張大千更強調運筆的提按動作，
形成濃墨與飛白的對比。轉折處又多
露圭角，傳達筆中用力、筆筆澀進的
效果，更添雄奇宕逸之氣。
張大千的書法藝術在繼承傳統的

基礎上，融合了山水畫的意境，不
是一味地追求表面上的張揚外露和
劍拔弩張，而是使力與感情相融
合，「鋒芒圭角奪造化，形質性情
露天真。」其遒勁秀逸的風格，被
後人稱為「大千體」。
畫家書法過關以後，在繪畫上面
往往不用下太多的功夫，所畫出的
東西都比沒有練習書法直接進行繪
畫的畫家要強一些，這多半是因為
他對筆墨的掌握要高於沒有進行過
書法訓練的畫家，所以筆墨而論，書
法與繪畫是相通的。李苦禪說：不
練書法，很難畫中國畫，更別說作寫
意畫了！歐洲人是「畫畫」，中國人
書法入畫，高了，是「寫畫」。不說
「畫蘭畫竹」，只說「寫蘭寫竹」，
又說「一世蘭，半世竹」，從蘭竹上
最能看出書法的功力和修養。
正是基於這種見解，當年廣州美
術學院院長胡一川從廣東省文史館
請麥華三先生到廣州美術學院教授書
法。麥華三到美術學院後，不單本科
生要上書法課，連附中生也要學書
法。一時之間，全校學生掀起一股學
書法熱潮，而筆者也有幸捲入這熱潮
中。最近幾年，香江疫情嚴重，家
家閉門避疫，筆者趁此機會自學水墨
畫，得益於研修書法多年，自覺頗為
容易上手，此即為先書後畫吧！

疫情後的第一個旅
程，是陪同母親前往
廣州拜祭祖先——今
年正好是外祖父的百

年忌辰，也是我們自2019年清明在
穗祭祖後，再次重踏故里……疫情
前後4年，這段歲月不算長也不算
短，大家分隔後終能健康精神地挺
過去再重聚，可真要衷心感恩！
國慶當日，黃昏從港島出發至廣

州，沿途公路設施暢順，司機駕車
連過關只需3個多小時，已抵達白天
鵝賓館——母親每次赴穗，如果不
是即日往返，一定下榻白天鵝賓館，
訂住相同樓層的同一個套房。客廳
面臨珠江白鵝潭，眺望往返的商船
（是當時處於西關的廣州十三行、古
代中國唯一和世界第四大的對外通商
口岸），如果在行政樓層早餐，就
能近觀整個充滿歐陸風情的沙面。
翌日起來，獨個兒在行政樓層，

隔窗感受沙面的國慶節日氣氛，
但見對面一座古舊建築物，飄揚
着耀眼的五星紅旗，親切的服務
員告知，原來這是當年租界的德
國領事館，二次大戰後由英國接
管，其後是亞細亞公司舊址，新
中國成立後，我國政府收回，列
為重點歷史文物保護，現開放為
居民樓，只許租賃，內裏住着多

戶人家，變作尋常百姓家。
沙面在宋元明清已是通商要津和
遊玩勝地，可惜在鴉片戰爭中淪為
英法租界，當時多個西方列強雄霸
一方，作為領事館專用區，規定華
人不得內進。我終於明白為什麼當
年霍英東先生寧願要運沙填海，幾
經艱辛波折，也要選址沙面，建立
我國中外合資的首個五星級酒
店——白天鵝賓館。
沙面擁有的厚重歷史，是上一輩

永遠磨滅不去的回憶——難怪母親
每次都要入住白天鵝賓館，這裏有
着她兒時說不盡的鄉愁與唏噓……
今天，當看到紅旗飄揚，尋常百姓
皆能走進沙面，要感謝新中國！正
如白天鵝賓館送來其成立40周年的
月餅和祝福：「無論天南地北，相
聚與離別……祝生活像中秋的圓
月，亮亮堂堂，圓圓滿滿。」也是
我們每個中國人的願望！

當杭州亞運賽得如火
如荼之際，大家應該依
然忘不了15年前2008
年「北京奧運」的種種

震撼的場面，包括了「體操王子」的
「飛人點火」！
由運動界精英到體育品牌創辦人
李寧在北京辦公室接受《舊日的足
跡》專訪，我好奇這個燃點聖火的
機會是如何得來的？李總親切地回
應，「這是國家的安排，不是我爭取
的，但這個任務交到我手上就是榮
譽、就是責任，張藝謀導演的設計
有少少瘋狂，我被那點火形式打動
了！但當時我去到現場，嘩，要在40
多米的高空運行，真要命！我45歲有
畏高，那兩條幼幼的威吔放在身上完
全沒有感覺，我跟幕後功臣程小東團
隊連練一個月……為保密我要在大眾
排練完畢10點鐘之後才開始練習至天
明，最困難控制身體在空中不會轉來
轉去，要按照整個軌道向前……這個
是象徵性的儀式，一定要萬無一失，
真的好緊張……」
2008年8月9日的凌晨電視直播飛
人點火，終於揭曉持聖火者是李寧，
「其實當日天黑前我已
經坐在那裏等，整個開
幕式發生什麼事，我一
點也不知道……點火終
於圓滿成功，團隊興奮
地流淚，我的感受就好
像比賽完成，打個筋斗
落地企穩一樣，我也有
開心興奮大叫幾聲，只
是你們聽不到罷！」
「北京奧運」可有對
品牌有好影響？「客觀

是有的，但對市場來說不會因為你有
名就有好銷量，商品受到大家的認可
最重要產品的技術和材料能夠滿足消
費者的需求。至於我拍板將李寧前面
加上『中國』兩個字，因為在中國做
一個品牌好艱難，中國人有很強的崇
洋心態，阻礙了中國人開創自己的品
牌。多年來，我希望品牌加上更多中
國元素和文化，在2018年紐約的時裝
騷，我將『中國李寧』的概念放到產
品上，要大家知道我們從中國而來！
原來這樣的表達令到好多中國人，特
別是90後、00後的年輕人更為接受，
他們也希望國家有自己的品牌和主
張，外國消費者也很有興趣。『中國
李寧』4個漢字出自電腦，我們希望
每一位懂得漢字的人一看便明白！」
1990年創立品牌，為什麼要用上自

己的名字？「產品要用『李寧』我是
反對的，因為名字是父母給我的，但
李經緯先生鼓勵用我的名字比用其他
名字更好，這是他的市場理解！我並
不相信有什麼好處，我更怕弄壞我的
名聲，畢竟這是商品，我取得冠軍是
全家之寶。現在用了33年，正如我想
像一樣，李寧這個名字不再值錢，用錢

可以買到了。」
李寧大哥一向爽直有此
想法理所當然，但如果
喜歡運動的朋友可以因
產品與體操王子有所聯繫
也是一件好事！預祝集團
的大門早日通往全世界，
讓世人知道中國有此誠意
堅實的品牌，讓更多中國
和香港運動員穿着李寧
服裝，繼續跳上台上領
獎牌！

李寧——體操王子轉型商界強人
上星期周末，香港充滿節日氣氛，先有

中秋節、中秋節翌日補假，再迎來十一國
慶與補假，雖然政府力推「香港夜繽
紛」，鼓勵市民留港消費，而且以一連串

優惠力推夜市，然而不少市民卻依然趁長假期湧往大灣
區旅遊消費。
文公子認為，不應因為一兩次的活動就為「香港夜繽

紛」定成敗。而且要在價格與服務上和內地城市競爭，
目前在零售餐飲業普遍人手短缺的情況下，恐怕只是緣
木求魚。因此，文公子一直建議，香港應集中發展「人
無我有，人有我優」的消費範疇，例如香港中西文化交
流的特色節目和美食。文公子相信，只要政府有決心，
有恒心，加上鼓勵到商界配合，將可慢慢改變消費者的
習慣，點燃起香港的夜間消費市道。
藉盛事推動旅遊，是各國和地區旅遊當局一向採用的

「吸客」點子。例如台灣跨年煙火倒數、澳門格蘭披治
大賽車、里約熱內盧嘉年華會……甚至成為一年一度遊
客不容錯過的盛事。以澳門賽車為例，其間酒店費用高
昂卻依然一房難求，而且同期尚會在旅遊塔附近舉辦美
食節，旺丁旺財，成功為城市創匯。
說起一年一度的盛事，最近香港資訊科技界亦有旗

艦級活動，吸引共 1,000 位香港以至國際科技精英參
加。說的是由香港電腦學會主辦的「香港國際電腦會
議 2023 」，本年度的主題為「AI 引領新紀元：開創
社會與經濟新動力」，分為「人工智能帶來之衝
擊」、「人工智能技術」、「人工智能用於行業」及
「人工智能用於社會」4大環節，重點討論人工智能
為香港經濟、社會，以及資訊科技行業帶來的發展機
遇。
本星期在會展中心同樣有一項盛事，是由大灣區青年發
展促進會於10月6日至8日，一連3天舉辦的「Inno4life－
創意文化及科技創新展覽2023」及「Inno4life－創意文化
及科技創新論壇2023」，邀請到多位業界精英，分別主講
多場專題演講與研究會；主題圍繞人工智能與第三代互聯
網、智慧城市、科技與環境社會管治、藝術科技、數碼轉
型，以至青年在大灣區的發展機會等。
希望香港能舉辦更多類似的盛事，向世界證明本港

「盛事之都」，的確名不虛傳。

盛事之都名不虛傳

李思捷說：「歡迎
你跟朋友或家人組隊來
參加《思家大戰》。」

有朋友曾組隊報名，但等了一段日子
才有回覆，由於他們是素人，沒出鏡
經驗，要經過試鏡考反應才順利參演
節目，有機會贏5萬元獎金。
喜歡看《思家大戰》分為兩個階

段，起初是因為所有答案均是節目
組事先準備詢問過100位民眾的問
題，就等如一個小型民意調查，不
花絲毫工夫，坐在電視機旁就可極
速知道大部分人對某些事情的看
法，是最貼地的民調，可借用到市
場推廣上，省時方便。收看時，也
會投入地講出自己的答案，看看是
否跟最多人揀選的答案相同，有時
候Number One Answer往往出乎意
料，十分有趣。加上李
思捷的搞笑跳脫，令節
目成為星期日的甜品。
第二階段是從節目可看
到參玩藝人的智慧。例如
問題問在某些處境下，你
會怎樣做？不少藝人會答
「很藝人」的答案，忘記
了節目的調查對象是普通
素人，反映該藝人堅離
地；有藝人為突出自己，
給出譁眾取寵的答案，忘
記了來玩的目的是要勝

出，結果缺乏團隊精神，一個人連
累全隊都輸；有藝人則因轉數慢，
在指定時間內未能給出答案，怪不
得星途阻滯多。別小覷一個遊戲節
目，會將參加者的性格、思想、品
味表露無遺。
星期日另一必看節目是《中年好聲
音2》，第一季的得獎者在賽後獲派
不少演出及工作，並非只有虛銜，就
連落選者也不例外，知名度大增，吸
引不少人來參加，雖有第一季的珠玉
在前，第二季的參賽者不單有不少好
聲音，更有勝之而無不及，現正爭入
100名，賽況相當激烈。
節目亮點是參賽者中有不少前歌
星、前藝人、前港姐、名人，當中
只獲一盞燈便出局，他們毫不介
意，只為一還心願，精神可嘉。

另一亮點是評判的
表演，是表演不是表
現，評判給的評語是
否一針到位、有啟發
性、有內涵？完全反
映該評判是否有料，
他們既要營造節目氣
氛，又要照顧參賽者
自尊，用詞態度要拿
捏準確。看《中年好
聲音》不單看參賽者
比歌藝，也看評判比
功架，雙重娛樂。

星期日必看兩節目

在人的一生中會遇到很多風
景，這一路上會走過晴天，踏
過泥濘；遭遇起伏顛簸，經歷聚

散離合，面對這樣多變的人生路程，就好比在
不同的天氣裏，應該選擇去做不同的事情。到
底要具備什麼樣的特質才可以保持處變不驚？
可以用兩個字詞來形容：溫柔、堅韌。
為什麼說要溫柔對待生活？因為現在很多

人都是想問題比較偏激，但其實生活本身是
客觀的，在生活中，快樂與痛苦交織，順境
與逆境交替，這些都是正常的現象，但為什
麼每個人的反應卻不一樣？這是因為我們對
人生的感受各異，但既然順境逆境都是生活
的常態，那我們何不以溫柔去對待它？無論
是悲喜交集、相聚離別、順境困境都是生命
的一部分，好的壞的都要去感受。而我們如
果心有溫柔，對於這些經歷都是一種歷練，

也將饋贈給我們更多的心靈財富，人生總是
一步難，一步佳，不用太計較，心有溫柔便
可抵一切。
同時我們也應具備堅韌這個特質，因為在
溫柔之中也需存着力量。堅韌是一種最大的
力量，比起強硬，堅韌其實是一種高深的智
慧，當我們堅韌起來，對於生活中發生的各
種事情都能夠一分為二地看待，凡事都能留
一些可靈活變通的餘地，這不是軟弱更不是
躲避。有句話說允許別人不一樣，那麼同樣
的，也允許一切可以發生，當一個人擁有堅
韌的力量，無論遇到多大的挫折或困難都可
以重新站起來，這反而是邁向成功的開始。
堅韌和溫柔這兩種特質，都可以在我們生
活中同時運用，例如在創業中，有時候也不
只是盲目地向前衝，並不是所有的偉大藍圖
都能如願以償地成功，所以我們應該要有一

種迂迴的思維，因為很多時候創業的風險是
無法預估的，但是正如那句話所說，以不變
應萬變，創業中迂迴的思路，其實是一種堅
韌的特質，創業了努力去做了，而結果到底
是怎麼樣？這個方案是否成功？就算不盡人
意，我們也同樣有別的方法，而不只是死板
地往前衝。
對於創業中的溫柔可理解為一種冷靜而樂觀
的心態，有時候真的覺得，創業追求的不是結
果而是一種心態，在這個過程中，我們也是在
修煉自己，讓人生更充實。創業和人生一樣，
就像一條河，時而溫柔，時而激盪，而在一路
向前的同時，別忘了欣賞沿途的風景。保持一
種溫柔的人生觀念，無論是得意失意都能夠接
受，財富並不是衡量創業是否成功的唯一標
準，好像人生有千千萬萬種活法，答案不在別
處，是在每個人身上。

溫柔而堅韌
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別人起來的時候，我還在睡眠
中。我起來的時候，太陽已經照
在庭院的核桃樹上，很好的天氣。
飯後，順着崖邊的路上坡。塄

坎上的構樹，葉子已經泛黃，有
些捲曲，有些被蟲子吃出許多眼

眼。洋槐樹，樹枝交錯，有些葉子黃了，
隨風飄落，掉在草叢中，有些葉子還綠
着，但有些乾澀。還有一棵樹，葉子是嫩
黃的，彷彿剛生長出來。每棵樹都有自己
的成長軌跡，都有自己的季節。每一片葉
子心裏，都裝着一枚屬於自己的鐘錶，順
着自己的指標，慢慢黃。
一片角地，種着菜。茂盛地綠着的是

白蘿蔔，從地壟中拔出青色的半截身
子，葉子高高地在頭頂簇擁着，佔了一
面炕大小。紅薯的葉子有綠有黃，乾燥
的土地裂開了口子，看來結出了大傢
伙，含蓄不住了。南瓜蔓爬在籬笆上，
仍然扯出幾朵黃花，在小瓜苗上張開
口，想要說話。不知道，它們要說什
麼，是要冬天慢慢來，讓自己長大，還
是讓太陽好好曬曬自己，它們已經喊得
口乾了。路邊兩根匍匐着的綠蔓上，紅
色、藍色的牽牛花，也在張着口，卻似
舞台上的演員，衣裳艷麗，輕盈中張開
五角的圖案，點着蕊，花瓣兒像綢緞般
光滑明亮，沒有南瓜花兒的質樸。旁邊
柿子樹，葉子依然乾綠着，大紅的柿子
被人卸去，有些枝葉也折斷了。只在高
高的枝隙剩下孤零零的一枚，大概是夠
不着，所以留給雀兒了。對雀兒來說，
這棵樹的主人，顯然有些小氣了。這一

枚柿子， 牠們飢渴了能鵮幾口，能過冬
麼。人做事，給天給地，給人給鳥兒，
都要留餘地的。幾株花椒樹，大拇指
粗，刺直挺挺的，一片片葉子微捲， 那
些紅顆顆子花椒果兒，就燦亮如火，
不，像顏料染過一樣，比火的顏色還深
還醇厚，讓人眼前一亮，讓人喜悅。它
有個名字：大紅袍。
在陽光裏走着，眼睛似乎都亮堂了。
沒有見着早上的露，更沒有感到寒冷，
甚至還有些熱。但到這一天夜裏，忙完
事，從外面回來，感覺上身發冷，褲管
裏空空蕩蕩，灌着冷氣。這寒露節氣一
來，氣候還是不一樣的。
過了兩日，朋友見秋陽高照，約去秦
嶺山裏。去的那一日，卻雲霧漫扯，下起
陣雨。路是沿着河進山的。路邊林地裏，
一年蓬張着白色的花傘， 星星點點；九
里明撐開金黃色的花瓣兒，蔓延一片。
河邊草青青，水潺潺湲湲滑過河底黑色
石苔，河中傲起的大石頭上結着厚厚的
青苔。間或一片石崖從綠林中露出來，
黝黑的花紋，像潑了墨。在平敞的地兒，
散落着人家。沒有院牆，收穫的黃色玉米
棒兒，一長串一長串掛在房側的木架子
上，成為青山綠水之間一道亮麗的景
色。幾隻肥鵝，踱着步子，在院子漫
步。房子是土牆青瓦，煙燻火燎，男主
人抱着胳膊，站在屋簷下，沉默地看着。
再往前去，一棵粗壯的核桃樹斜在路
邊，葉子零落殆盡。地上還掉着幾顆帶
皮的黑核桃，用腳一踩，皮兒掉了，核
桃上還沾着黑絮絮，這是經雨久了。路

邊一塊地裏的黃豆已經乾枯，一棵棵掛
莢直立，也許是要經霜才收吧。順手摘
下一莢，4粒黃豆從翹開的豆莢裏滾進手
掌心，渾圓可愛。不小心，一粒從手指
縫掉下，在路上蹦蹦跳跳。一顆一顆在
嘴裏嚼了，新鮮的豆氣，氤氳在齒間。
黃豆地根是個高坡塄坎，是一片毛栗
林。毛栗樹腰有桶粗，枝丫高大繁複，
葉子還綠着。走過去，見樹下茵着青
草，一些黃葉落在草上，已經被雨水淋
得濕漉漉的。掉落下來的毛栗子，像黃
色的刺蝟球，狼刺密張，已經裂開，間
或有幾顆指甲蓋大的毛栗子滾落在旁邊
的草叢裏。我撿了幾顆，本想拿回去給
孩子看，卻沒找見渾全的，只得作罷。
孩子們只知道毛栗子好吃，卻不知道這
些好吃的果子都是從刺裏長出來的。現
在，人們大量種植的是顆粒大的板栗
子，這種似野生的毛栗子少了，但小的
卻有小的優點：香。聽說，這裏坡上的
毛栗林很大，父母親曾從山外來此拾
過，但我們卻沒尋見。
友人講，前段時間，鄰村有3個人去山
裏拾毛栗，結果被蜂螫了。我小時去山
裏打野杏兒、打核桃，都遇到過蜂，慶
幸逃避得及時，未被螫傷。這幾年，野
蜂螫傷人的事情時不時發生，在山村生
活或者走山是要特別小心的。
到山裏走了一回，知道寒氣最先是氤
氳在了山裏，再慢慢向着山外的雍峪溝
滲透呢。寒露時節，在濕漉漉的山河間
行走時，人最饞的還是陽光。太陽暖在
人身上，那是最熨帖的享受哩。
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◆李思捷說：「歡迎
你跟朋友或家人組隊
來 參 加 《 思 家 大
戰》。」 作者供圖

◆李寧創立自己品牌王
國。 作者供圖

◆在廣州白天鵝賓館隔窗對望沙
面的原德國領事館，飄揚着五星
紅旗。 作者供圖


